INSTITUTO TEOLÓGICO BAUTISTA DE ATACAMA

TRABAJO DE INVESTIGACION

ECLESIOLOGÍA

LA IGLESIA: SU NATURALEZA.

TEOLOGÍA SISTEMÁTICA II

POR

Milton Narbona G.

HUASCO, ATACAMA

Julio 13, 2024

INTRODUCCION

Este trabajo tiene como objetivo investigar y revisar uno de los aspectos acerca de la doctrina de la iglesia, o también llamada eclesiología. Este aspecto es su naturaleza.

Para muchos el termino *iglesia* convoca a todos los creyentes que pertenecen a un cuerpo o agrupación cristiana, ejemplo de esto es indicar la Primera Iglesia Bautista La Serena, otro uso es para identificar una denominación, ejemplo de esto es: la Iglesia Reformada, otro uso es para indicar una ubicación o edificio. Para la constitución chilena, en su Artículo 19 N ° 6, se agrupa a todas las iglesias otorgándoles derechos y ante la Ley chilena N ° 19638, en su artículo 4° y 5°, la define como una entidad religiosa. ¹

Pero para nosotros los cristianos: ¿Cómo se define la *iglesia*?, para el pueblo evangélico: ¿Cuál es la *iglesia* cristiana verdadera frente al gran número de denominaciones? ², ¿Es correcto el movimiento que impulsa la unidad de la *iglesia*, llamado ecumenismo?, ¿A perdido identidad la *iglesia* con todo el cambio social, secular y su tarea misionera? Todo esto debe ser orientado y relacionado a través de un entendimiento teológico acerca de la *Iglesia* y es La Palabra de Dios la que define las verdaderas características, su esencia, su existencia, sus alcances y funciones.

¹ Ley de Chile 19638, Artículo 4°: https://www.bcn.cl/leychile/navegar?idNorma=145268: "Para los efectos de esta ley, se entiende por iglesias, confesiones o instituciones religiosas a las entidades integradas por personas naturales que profesen una determinada fe." Artículo 5°: "Cada vez que esta ley emplea el término "entidad religiosa", se entenderá que se refiere a las iglesias, confesiones e instituciones religiosas de cualquier culto."

² Según la encuesta Bicentenario realizada en noviembre 2018 y un comentario realizado por el diario "El Mercurio" el 2017 existen en Chile entre 3200 a 3600 iglesias evangélicas inscritas: http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=400660

LA NATURALEZA DE LA IGLESIA

La iglesia: su definición

El término *iglesia* tiene su etimología del latín tardío *ecclesia* ("asamblea") y este del griego antiguo ἐκκλησία (ekklēsía, "asamblea")³, y aunque para muchos su significado parece obvio, existen una confusión y falta de comprensión acerca de su terminología.

Para poder definir correctamente lo que es *iglesia* se debe realizar a través de las Escrituras (método llamado filológico-bíblico⁴). Ya que es su Palabra la que utiliza muchas metáforas, descripciones o imágenes acerca de ella, sus características, identidad y funciones.

En la actualidad, la *iglesia* ha sido parte de muchas discusiones, relacionándolas con otras entidades, incluso en su relación con el gobierno de turno, su poder político, su relación con la sociedad, principalmente en que la mentalidad secular se ha alejado de Dios e incluso los cristianos hemos dejado de lado la misión integral, perdiendo la visión a raíz de adopciones filosóficas, sociológicas y ontológicas. Pero mientras desconozcamos lo que es y debe ser la *iglesia* no lograremos comprender e identificarnos con el poder transformador de la gracia de la cual la iglesia ha sido encargada.

Para comprender e ir desarrollando la definición es necesario conocer la naturaleza de la *iglesia* a través del testimonio bíblico revelado.

Definición filológica-bíblica

Para comprender el término *iglesia* hay que hacerlo a la luz del Nuevo Pacto, ἐκκλησία (*ekklēsia*), y aunque esta palabra ya era usada por el griego clásico en los tiempos de Platón y

³ Diccionario de la lengua española – RAE: https://dle.rae.es/iglesia

⁴ Estudio científico de los textos bíblicos, abarcando desde la recopilación, y análisis de manuscritos antiguos.

Eurípides, en el siglo V a. de C. refiriéndose a una reunión o asamblea de personas, son Jesús y los apóstoles, a través de los escritos en los evangelios y cartas respectivamente, quienes se refieren a un grupo de creyentes en particular. Pero debemos primeramente considerar el concepto de Israel como la congregación o la asamblea de Dios conociendo los dos sustantivos hebreos utilizados en el Antiguo Testamento para identificar a la congregación de Israel: *qahal* (cajál) y édah. El primer concepto hace referencia a convocar a una asamblea y al acto de reunirse en asamblea, usado en los escritos posexílicos, y el segundo usado en cuanto a "unidad orgánica". Millard Erickson identifica la palabra *qahal* como "convocatoria a reunirse" y édah como el pueblo "reunido ante el tabernáculo de reunión" ⁵. La Septuaginta traduce la palabra convocar del hebreo *qahal* como el termino hebreo *ekklesiazo*, "reunir una asamblea", verbo que es emparentado con el sustantivo *ekklesia* en el Nuevo Testamento, siendo este concepto la principal fuente para entender el significado de *iglesia*.

El apóstol Pablo es quien mas utiliza este concepto de *ekklesia* en el Nuevo Testamento, haciendo referencia a un grupo de creyentes de una ubicación concreta: "la iglesia de Dios en Corinto" (1 Corintios 1:2), "la iglesia de los tesalonicenses" (1Ts.1:1) y también el profeta de Patmos en las cartas a las siete iglesias en Apocalipsis. Este concepto no solo hace referencia a iglesias de ciudades especificas sino también a pequeños grupos de cristianos que se reúnen en sus casas; El apóstol Pablo al enviar saludos a Priscila y Aquila, saluda también "a la iglesia que se reúne en su casa" (Ro. 16:5). Por lo tanto, como señala Karl Schmidt, "la suma de congregaciones individuales no da como resultado la comunidad total o la iglesia. Cada comunidad, aunque sea pequeña, representa la comunidad total, la iglesia". 6 Consecuentemente

_

⁵ Teología Sistemática – Millard Erickson – página 1038

⁶ Schmidt, "ἐκκλησία", página 506

se puede decir que la *iglesia* es universal, sin embargo, está representada en cada reunión individual.

Imágenes bíblicas de la iglesia

Al investigar sobre las imágenes que revelan las Escrituras acerca de la *iglesia*, nos permitirá conocer las características que deben estar presentes en la verdadera iglesia, describiéndose en la Biblia como el "pueblo de Dios" (2 Cor. 6.16), "el cuerpo de Cristo" (1 Cor. 12:13), "el templo del espíritu Santo" (1 Co. 3:16-17), "la novia de Cristo" (Ap. 21:2), "luz del mundo" (Mat. 5:14-16), "manada pequeña" (Luc.12:32), "un rebaño" (Jn 10:16), "sal de la tierra" (Mat. 5:13), "el Israel de Dios" (Gál. 6:16), "linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios" (1 Ped. 2.9). Nos centraremos en las tres primeras de manera de entender como el apóstol Pablo describe a la *iglesia*.

El pueblo de Dios

La *iglesia* se compone del pueblo de Dios. Sus miembros le pertenecen, Dios toma la iniciativa de escogerlos, tanto judíos como gentiles: "Habitaré y andaré entre ellos; yo seré su Dios y ellos serán mi pueblo" (2 Co. 6.16). Pablo, haciendo referencia a las declaraciones del profeta Oseas 1:10 dice: "Llamaré pueblo mío al que no era mi pueblo, y a la no amada, amada. Y en el lugar donde se les dijo: 'Vosotros no sois pueblo mío, allí serán llamados "hijos del Dios viviente" (Ro. 9:25-26). Como señala M. Erickson "El concepto de Israel y la iglesia como el pueblo de Dios contiene varias implicaciones. Dios se enorgullece de ellos. Cuida y protege a su pueblo; los guarda como "a la niña de sus ojos" (Dt. 32:10)."⁷. Exigiendo Dios fidelidad y santidad. Y aunque el pueblo de Dios en el Antiguo Testamento tenía una prueba de que pertenecía

5

⁷ Teología Sistemática – Millard Erickson – página 1042

a Dios, por medio del pacto de la circuncisión, en el nuevo pacto se manifiesta a través de la circuncisión interna del corazón, siendo para la iglesia lo hecho y establecido por Cristo.

El cuerpo de Cristo

Esta imagen paulina resalta que la *iglesia* es el móvil para desarrollar las actividades y la extensión del ministerio de Cristo, tanto la *iglesia* universal como las congregaciones locales, resaltando la unidad de la *iglesia* como grupo de creyentes, donde Cristo es la cabeza de este cuerpo (Col.1:18) y los creyentes sus miembros, los cuales se nutren a través de él (Col.2:19), desarrollando una interconexión entre sus miembros para edificación del cuerpo, dependiendo mutuamente, donde cada miembro necesita del otro, sobrellevan sus cargas (Gá. 6:2) y restauran a los caídos. El cuerpo se caracteriza por la comunión genuina, empatía y edificación.

El templo del Espíritu Santo

Esta imagen revela que es el Espíritu Santo el que creó la *iglesia* en Pentecostés, bautizando a los discípulos y a los otros seguidores de Cristo. Es el Espíritu Santo el que transmite el poder y vida a la *iglesia*. Son el fruto del Espíritu el que muestra las cualidades de la naturaleza de la *iglesia* (Gá. 5:22-23), por lo tanto, es el Espíritu Santo que habita en manera individual y colectiva en la *iglesia*; "¿Acaso no sabéis que sois templo de Dios y que el Espíritu de Dios está en vosotros? Si alguno destruye el templo de Dios, Dios lo destruirá a él, porque el templo de Dios, el cual sois vosotros, santo es" (1 Co. 3:16-17). Es el Espíritu Santo el que crea sensibilidad hacia la voluntad del Señor, es el que produce unidad en el cuerpo, siendo el Espíritu que habita en cada uno de nosotros el medio a través del cual Jesús está presente en nosotros capacitando y dando dones para edificación de su *iglesia*. Es el Espíritu Santo quien hace que su iglesia sea santa y pura.

Desafíos de la iglesia

Según Millard Erickson hay cuatro temas especiales que son necesarios atender para desarrollar la definición de *iglesia*⁸:

La relación entre la iglesia y el reino

Existe una relación cercana entre el reino y la iglesia, pero no significa que la iglesia sea sinónimo del reino, es más bien un ámbito del reinado de Dios. El reino es el gobierno de Dios, mientras que los creyentes, su *iglesia*, están bajo ese gobierno. El reino de Dios se encuentra dondequiera que se haga su voluntad, por lo tanto, el reino se encuentra donde Dios gobierna nuestros corazones. Siendo la *iglesia* la manifestación del reino.

La relación entre la iglesia e Israel

La *iglesia* es el nuevo Israel, el Israel espiritual, tomando en muchos aspectos el lugar del Israel nacional, considerando los escritores del Nuevo Testamento algunas de las promesas dirigidas al pueblo de Israel en el Antiguo Testamento cumplidas en el nuevo Israel. Sin embargo, a través de la conversión a Cristo habrá un futuro especial para la toda la Israel literal pasando a formar parte de la *iglesia*.

La relación entre la iglesia visible y la iglesia invisible

La verdadera *iglesia* es la que consta únicamente de los justificados, de aquellos que están relacionados con Dios a través de la redención de Cristo, y aunque solo es Dios quien puede ver la *iglesia* invisible, ya que es el único que puede ver los corazones, a nosotros se nos demanda ser creyentes genuinos, siendo su organización visible de la verdadera *iglesia*, dando manifestación y evidencias de fe en nuestras vidas.

⁸ Teología Sistemática – Millard Erickson – páginas 1037-1054

Momento de inicio de la iglesia

De acuerdo con la investigación, muchos teólogos cristianos concluyen que la iglesia se originó en Pentecostés (suceso descrito en Hechos). Incluyéndose así en la *iglesia* a los creyentes del pueblo de Dios de la Israel nacional del Antiguo Testamento. Es Jesucristo quien edifica la iglesia (Mt. 16:18) y quien añadía al grupo los que iban a ser salvos (Hch. 2:27). Y aunque hay otros escritores cristianos que lo relacionan con el periodo de Abraham y el de Moisés, es Jesús quien hace referencia futura acerca de la *iglesia* (Mt. 16:18, 18:17). Siendo Jesús quien es el fundador de la iglesia cristiana, la cual es la continuación y extensión de la obra de Cristo en la tierra.

CONCLUSION

Una de las definiciones que más distingo es "La iglesia es la comunidad de todos los verdaderos creyentes de todos los tiempos." ⁹ Esto incluye a todos los creyentes por quienes murió Jesucristo para redimirlos.

La *iglesia* no es solo una entidad religiosa como definición, no es un club ni una organización sociales, ni menos un fenómeno sociológico, sino es una institución establecida por Dios y su esencia, identidad y características son definidas por las Escrituras.

La *iglesia* existe como vehículo para desarrollar las actividades de Cristo, cumpliendo su voluntad mediante el poder del Espíritu Santo.

Es la *iglesia* una creación divina, y necesita ser perfeccionada por el Espíritu Santo, ya que está compuesta y formada por seres humanos imperfectos que alcanzarán la perfección, santificación y glorificación hasta la segunda venida de Jesucristo.

En lo personal, la investigación me aportó en que es necesario como comunidad y creyentes individuales conocer acerca de la doctrina de la iglesia, logrando identificación y pertenencia al cuerpo de Cristo, desarrollando la base y fundamentos para cumplir con los propósitos por la cual fue creada y fuimos llamados; adoración a Dios, extender el reino de manera integral y edificación mutua.

-

⁹ Wayne Grudem – Teología Sistemática – 2007, Editorial Vida. Página 897

BIBLIOGRAFIA

Libros:

Charles Ryrie – Teología bíblica del Nuevo Testamento – Editorial Portavoz

Paul Tillich – Teología Sistemática – Volumen I – Libros del nopal

James Leo Garrett – Teología Sistemática - Tomo II – Casa Bautista de Publicaciones

Millard Erickson – Teología Sistemática – Editorial Clie

Wayne Grudem – Teología Sistemática – Editorial Vida